
Historique de l’association Au Pays de Cernés 

 

On pourrait dire que l’association est un modeste affluent de l’eau Bourde. Dans les 
années 1990 la question des débordements fréquents et de la propreté de l’Eau Bourde 
était un sujet. Des personnes intéressées par la question dont 2 hydrogéologues 
constataient que d’une manière générale il y avait un déficit d’éducation à l’Environnement. 
Pour eux, l’environnement était un Patrimoine qui nous avait été transmis et que nous 
devions le restituer si possible, mieux connu, mieux géré et mieux adapté à l’homme à 
venir. L’idéal!!  Ceci a été le déclanchement de l’asso et nous avons réuni cette pensée 
mobilisatrice dans nos objectifs associatifs « Sensibilisation et Information dans les 

domaines du Patrimoine, Environnement Citoyenneté ».Parmi les fondateurs de 
l’association, nous pensons souvent à ceux qui nous ont déjà quittés et tant aidés.  

Le nom de Pays de Cernés est un clin d’œil au Patrimoine (ce que certains 
souhaitaient). Du Moyen Age à la Révolution, Gradignan était la capitale de l’archiprêtré du 
Pays de Cernés, subdivision du diocèse de Bordeaux.  

Le but de l’association (d’une vingtaine de pers à l’origine) était que des efforts de 
recherches, contacts et savoirs profitent au plus grand nombre. Le choix a été fait, 
d’évoluer par thème sur 2 à 3 ans, de rencontrer d’abord par une visite mensuelle, les 
personnes ou structures concernées par le thème choisi : associations ou entreprises, 
collectivités, administrations. Au final une invitation avec stand était adressée au maximum 
des personnes rencontrées pour initier un week-end « grand public ». 

Par ex. je prends le thème Quelles énergies jusqu’à quand ? en 2006/2007 : quelques 
visites  mensuelles à titre d’exemple :: expo « de l’arbre au bois » à Cap sciences - centre 
de traitements des déchets à Cenon - l’éco site du Bourgailh et de sa serre chauffée au 
biogaz - Centre de recherche du CEA avec la visite du chantier du laser mégajoule– visite 
d’installations pétrolières à La Teste et ballade guidée dans la forêt usagère de la Teste - 
visite de la centrale nucléaire du Blayais avec conférence - l’équipement collectif réalisé 
par la commune de Meyrals ( Corrèze) qui chauffait déjà tous ces bâtiments municipaux 
avec une centrale au bois Les photos et comptes-rendus étaient réalisés par quelques 
adhérents.  

Finalisation du circuit de ces contacts et visites. Avec l’implication de tous nos 
adhérents, le cycle se terminait par le week-end à thème grand public avec stands, 
animations, colloques. Le maximum des partenaires du Pays de Cernés rencontrés étaient 
présents : associations, clubs, entreprises, collectivités, agences etc. Le site de la 
manifestation était mis à disposition généreusement par la Mairie. Les deux dernières 
manifestations ont été préparées avec Cap Terre, asso de géologues impliqués dans la 
médiation scientifique ici représentée par Mireille notre conseillère scientifique. 5 week-
ends grand Public ont été réalisés : Eau, patrimoine précieux, L’Arbre et la Forêt, 

Quelles énergies jusqu’à quand ? la Cristallographie, Paysages Quelle histoire ? 

(2017).  

Le Covid a interrompu cette organisation associative. Pendant la période de 
l’épidémie, le contact a été maintenu entre nous grâce à l’idée d’un mensuel réalisé par les 
adhérents. L’idée originale et le suivi de ce journal a été pris en mains par François 
Lagarde. Après le Covid, notre fonctionnement n’a pas repris sous la même modalité. 



Nous avons essayé de reprendre un thème « l’Agriculture » choisi par la majorité. Plus 
difficile à structurer. Le week-end les conditions d’accueil des entreprises avaient évolué ; 
notre forme de dynamisme aussi.  

Aujourd’hui nous poursuivons nos visites mensuelles (8 à 10/ an hors congés 
scolaires) que nous faisons en covoiturage en essayant de donner une place à peu près 
équivalente à chacun des 3 thèmes. Celle de fin d’année se passe sur 3 jours souvent 
hors département ou région 

Concernant les adhérents selon les années, nous avoisinons toujours entre 35 et 40 
personnes Si nous étions plus, gérer le grand nombre serait une très forte contrainte. Par 
exemple prévoir plusieurs fois la même visite car le plus souvent le nombre de personnes 
par groupe est limité Nous participons au forum des associations. Nous sentons que 
l’association a son attractivité. C’est la seule sous ce format et avec ces objectifs sur 
Gradignan. Une vingtaine de personnes chaque année demande des renseignements. 

Pour la Publicité de nos sorties, Il est quasiment impossible d’annoncer nos sorties 
sur la revue Ensemble car les heures et jours de visites peuvent être modifiés 15 jours 
avant par les personnes qui nous reçoivent.  

Les visites sont préparées pas un CA constitué de 7 personnes engagées. Toutes 
nos activités sont reportées sur notre site qui est géré par Yonel Blanc. Pratiquement 
depuis l’origine toutes nos activités et celles d’autres partenaires travaillant avec les 
mêmes objectifs sont aussi sur le site. 

 Durant La semaine Social et Solidaire, nous privilégions deux visites de structures 
impliquées dans le Secteur Social et Solidaire (l’ESS). Nous essayons autant que possible 
d’organiser ces sorties avec des personnes ou associations locales.  

La nouveauté de cette année a été de participer au Festival Alimenterre en 
contribuant avec Biocoop et Terres de liens à l’organisation d’une conférence où nous 
avons accueilli Benjamin CAÏE, reconverti dans le maraîchage Bio et qui a un partenariat 
avec la ville de Gradignan et Bègles. Ce festival international constitué de 35 structures 
nationales partenaires a pour but d’informer sur les enjeux de l’alimentation durable 

 

 

Pendant ces 26 ans la présidence a été partagée entre deux présidents Serge Boyrie et 

moi-même ce qui a facilité la visite des marais salants à l’île de Ré, milieu familier de 

Serge et le Puy en Velay sur 3 jours dont je suis originaire. 


